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深藏專業報國心
「一個中國知識分子的家國情懷就是：為天地立心，為生民立命，為往聖繼絕學，為萬世開太平。我個人微不

足道，不敢有此宏大構想，但願深藏一顆專業報國之心。」正是有着一顆專業報國心，全國政協委員張連起利用

自身所學為中國社會經濟的發展獻策發聲，他的提案總是務實、專業、有見地、有思考、有分量。而作為人文會

計的首倡者和踐行者，張連起心中不僅有詩與書的情結，他的思考和建議也總是帶着「溫度」，正如他一貫踐行

的「提案要沾上調研泥土，把履職盡責寫在大地上」。

■文：香港文匯報·人民政協專刊記者 王曉雪、凱雷 北京報道/圖：受訪者供圖
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■■今年今年33月月22日全國政協新聞發佈會日全國政協新聞發佈會，，張連起在中央電張連起在中央電
視台作特約評論視台作特約評論。。

：
鄧小平1992年南巡講話吹響了擴大改革

開放的號角，大批在企事業單位、政
府機構、科研院所的知識分子紛紛主動「下
海」創業。在這樣的氛圍下，1908年在中
國誕生、1949年後因國家實行計劃經濟而
消失的註冊會計師行業得以恢復重建。在安
逸的體制內工作和充滿挑戰的「下海」之
間，張連起選擇了考取註冊會計師。

毅然轉業考取註會
考試通過了，這讓張連起的人生出現了拐
點。當時，張連起的「關係」掛靠在中國航
空工業總公司的下屬局級事業單位。為創辦
全國第一家集團會計師事務所，他多次往返
於有關部門之間、準備大量文件，終於獲得
財政部、證監會、國家經貿委、國家工商總
局等五部委批准，迎來了註冊會計師行業既
是空前也是絕後的法人集團的問世。
那一段並不輕鬆的歲月成為張連起人生中
難忘的經歷，他曾在自己的博客裡寫道：
「那些年，『註冊會計師』就像我的夢中情

人。前總理朱鎔基一句『註冊會計師是為市
場經濟奠基，是中華民族千秋萬代的事
業』，讓我們這些拓荒者一次次熱血沸騰，
止不住的創業激情汩汩流淌……」
如今，張連起的會計生涯已逾40年，其中

從事註冊會計師工作也超過20年。他說：
「我這20年，有青春的底色，有飛揚的激
情；有職業的迷惘，事業的困頓。值得欣慰
的是，我雖然走得很慢，但一直在走。」

積極為熱點問題發聲
一直走在路上的張連起，對中國的社會經

濟發展進程也從未停止過思考。懷着一顆專
業報國之心，他總是就社會熱點問題第一時
間發聲，並提出自己的思考和建議。被稱為
「千年大計」的雄安新區宣佈設立後，張連
起即發表文章，詳細分析雄安新區的意義、
定位及未來發展路徑，更提醒新區應警惕的
種種問題，觀點被各大媒體紛紛引用。其
後，粵港澳大灣區加速起航，張連起對比數
據指粵港澳大灣區一旦建立，會成為世界最

大的城市帶。
4月7日，財政部官網晒出了其2017年部
門預算，中央部門年度預算公開的大幕就此
拉開。「管好政府的錢袋子之於公權力運
行，猶如拴牛繩之於牛鼻子，而做好預算的
公開，則是管好錢袋子、把有限的財政資金
用在刀刃上的第一步。」預算晒出後，張連
起即發表題為《以人民的名義，讓陽光照進
預算》的文章，指出「中央部門在預算公開
上的持續進步，讓我們有理由對以財政為綱
推動全面的政務改革報以更多的期待」。

建言不能僅局限於自己專業
2013年，張連起當選為第十二屆全國政
協委員、提案委員會委員，五年履職，張連
起遞交提案逾30件。他提出的大多數意見
建議被深化改革的政策措施所採納，或者被
經濟社會民生發展的實踐所印證。
2015年全國「兩會」，他在政協小組會

上向王岐山書記面對面介紹了《關於全面從
嚴治黨、防止「兩面人」官員》的提案，被

全國政協列入重點
督辦提案之中；他
的《關於適時放開
二胎的提案》也被
十八屆四中全會的
政策落地所肯定；
《關於進一步細化
預算改革方向的提
案》得到財政部的
充分肯定和認真吸納；還有《關於提高中國
公民普通護照簽證「含金量」的提案》，後
來被應用到一些國家免簽和擴大簽證年限的
實際當中。
理性、韌性、創新性、建設性、人民性，

這是張連起履職盡責始終堅持的「五性」。
「我時刻提醒自己，提案建議不能漂浮，不
能偏激，不能『空對空』。」他告訴記者，
「我來自基層但不拘泥於細枝末節，瞭望宏
觀而腳踏實地，是十足『地對空』。我與微
觀經濟主體同頻共振，知道企業遇到的問題
有哪些，困難在哪裡，需要什麼。為老百姓

說話，說老百姓的話，我所提的意見建議，
都是中央關注、社會關心、老百姓關切的焦
點、痛點、堵點，政策落實上要能『夠得
着、接得住、用得好』。」
觀察張連起關注的話題，不難發現他的涉

獵極為廣泛，當有人質疑財經專業的張連起
如何駕馭人口等大題目時，他回答說，「政
協委員議政建言不能僅局限於自己專業領
域，關鍵是要有專業精神和專業思考，須在
『有心人、弄清楚、想明白、能管用』上下
功夫，外行人也可以說內行話。同時，最好
結合相關專家的工作成果作出審慎判斷。」

將專業融入經濟發展脈搏
十八大以來，全面深化改革的進程在加

快，對改革的政策建議需求也成倍增加，
這給專業人士以極大的空間。「自十多年
前參與統戰領域的工作以來，特別是成為
全國政協委員後，我越來越感到，只有將
自身專業融入經濟社會發展的脈搏，才能
實現更大的社會價值，自身價值也才能得
到最大程度體現。」
2008年金融危機期間，張連起對經濟形

勢作出準確預判，提出「暫停IPO上市，
提振資本市場信心」、「關於如何防範資
產泡沫的建議」。同時，他也是較早提出
「維護食品安全，要從源頭抓起」等建議
的委員，獲得中央的重視與批示。擔任最
高人民檢察院特約檢查員的張連起，利用
自己的專業知識為國家檢務公開、司法改
革提供智力支持。

六建議緊急救股市
2015年年中，中國股市高台跳水，這場

股災給投資者上了一堂刻骨銘心的風險教
育課，也引起了社會廣泛深入的討論。張
連起通過有關渠道和傳統媒體、自媒體，
緊急提出六點救市建議：調整目前一月兩
次的新股發行節奏，暫緩發行巨額股份；
降低股票交易印花稅；嚴格限制大股東過
度減持股份行為；運用大數據監控過度投
機的做空行為，適時查處；設立平準基
金，對沖惡意做空風險；整合「一行三

會」功能，成立「促進資
本市場平穩健康發展領導
小組」。事後，這六條建
議被吸收採納成為政策組
合拳。
多年來，張連起針對會

計審計問題、營改增試點
和相關改革、政府財務報
告、小微企業等提出多項
建設性意見建議。對照近
年來國家頒佈的一系列改
革措施，他建言的提高央
企淨利潤上繳水平、減輕
小微企業稅負、推進簽證
互免、放開「普遍二
孩」、建立權責發生制政
府綜合財務報告制度等大多數建議已經在
政策中得以體現。

中國需「有溫度」的財稅改革
去年下半年以來，關於中國實體經濟特

別是製造業負擔重、成本高的討論引發社
會廣泛反響。2016年4月，在「營改增」
即將全面落地之際，張連起撰文《把營改
增從「減法」做成「加法」》，提出營改
增首先要為企業減負，「2017年降稅減費
要超過『萬億規模』，如此才能符合社會
預期。」企業有了這顆「定心丸」，可以
更好規劃市場經營與未來發展。

「推進『有溫度、可感知』的財稅改
革，讓市場主體有切身感受，緩解實體經
濟特別是製造業『痛點』。」張連起指
出，要統籌考慮財政承受能力、宏觀調控
需要等因素，適當簡併增值稅稅率，將製
造業最高邊際稅率17%歸併為13%；對於
進項稅額大於銷項稅額形成的留抵稅額，
超過4個月不能夠抵扣的，予以退稅，以
盤活困難企業現金流量；同時調整、取
消、規範行政性收費和政府性基金。此
外，應綜合施策、精準施策，降低制度性
交易成本、人工成本、用能成本、物流成
本等其他綜合成本。

提案要沾上鄉間的泥土
「我所提建議皆出自連續幾年的深入調
研，調研不拘形式，重在拿出更多『乾
貨』。我始終認為，提案要沾上調研泥土，
把履職盡責寫在大地上。」這是張連起履職
多年堅持的原則。在他看來，體現一個中國
知識分子的家國情懷，未必意味着居廟堂之
高，更意味着處江湖之遠，即使微小的聲
音，也要匯入深化改革的交響。
大局、精準、專業、務實，這是張連起
議政建言秉持的「四要素」，他認為，首先
要瞄準「大局」，沒有人口的「生生不
息」，經濟社會發展的「生生不息」則無從
談起。「我跟蹤『二孩』題目有五年多的時
間，從中感到『未富先老』已經成為中國可
持續發展道路上不可承受之重。」在調研人
口問題的過程中，張連起接觸到不少失獨家
庭，切實感到人口政策的調整不僅是放開
「普遍二孩」，更重要的是打造計劃生育升
級版，從「人口控制」向「人口優化」轉
變。於是，他提出變社會撫養費為「失獨家
庭」救助基金的建議，以務實解決過去積累
的遺留問題。

為失獨家庭謀尋政策
在河北省一個失獨家庭走訪調研時，家
庭主婦向他訴說了失去孩子的苦痛，歎息育
齡已過膝下無子的愁怨。張連起當即告訴
她，「國家已經意識到獨生子女政策的歷史
階段將要完成，肯定要調整有關政策。我實
地了解你家的情況，就是感受一個政策的局
限和一個家庭的命運，爭取為失獨家庭說幾
句話。」
但當她聽說張連起是無黨派界別委員

後，有些狐疑：「管用嗎？」然而，中共十
八屆五中全會結束發佈的公告給了她肯定的
答案。那位家庭主婦向張連起發來短信：
「聽到計生政策調整的消息，為政協委員和
無數準備懷二胎的母親感到高興。」
「我自己的呼籲微不足道，二孩政策的

推出是中央審時度勢、當機立斷的結果。但
我高興的是，見證了這一重大政策的出台，
在歷史階段的轉折點上，為政協委員的稱號
注入了不負使命、不負重託的內涵。」張連
起說。

善用新媒體建言發聲
對於無黨派人士、非公有制經濟人士和

黨外知識分子的統戰成員身份，張連起無比
珍視，他多次參與全國政協、統戰部等組織
的考察調研，察實情，出實招。他更善於運
用博客、微博、微信和各種客戶端傳播正能
量，他推出的「連起開講」微信公眾號，從
經濟、社會、人文等多個領域發表真知灼
見，並進行即時點評，至今已近500期。
在張連起看來，無黨派人士大多從事專

業研究和現代服務業等工作，有利的一面是
他們來自基層，在第一線觸摸到經濟社會冷
暖；不利的一面是對千頭萬緒的問題缺少點
穴之功、缺少全局眼光，對一些問題的考慮
有時難免以偏概全和理想化。
「我以為，無黨派人士可以通過深度調

研、座談協商、掛職鍛煉等方式，提高建言
議政核心能力，增加對現實問題的整體理解
和重點把握，以期對經濟社會發展複雜性及
改革對策有更切實、更獨到、更精準的認識
和把握。」
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作為人文會計的首倡者和踐行者，張連
起認為，人文會計是中國經濟體系的重要
組成部分，以微觀視角看待宏觀經濟，為
微觀基礎眺望宏觀經濟。2001年，他著
述的《數豆者說》出版，這本以鮮活的筆
觸寫會計和會計人的書成為中國第一本寫
人文會計的作品。
2004年，張連起出版《鳴哨筆記》，

以競技場上的裁判暗喻註冊會計師，有
片斷，有閃回；有系列，有沉思；有現
場，有縱深；有訓詁，有情致；有學
術，有拷問。一句話，演繹了「活」的
人文會計。接下來，《左數字右人
文》、《溝通核動力》、《起而論道》
等作品也相繼出版問世，填補了人文會
計研究領域的版圖。

為註會行業發聲
近年來，隨着中國「一帶一路」等戰略
的實施，企業國際化的程度越來越高，中
國資本密集地越來越多，中國註冊會計師
行業「走出去」的戰略機遇越來越顯著。
張連起更是利用自身所學為行業發展鼓與
呼，他向全行業提出了服務中國企業「走
出去」的倡議。
他表示，順應註冊會計師執業標準國際

趨同的趨勢，進一步提高事務所內部治理
水平和專業服務能力，擴大中國會計師事
務所的競爭優勢，不斷提高審計技術和信
息化水平，增加中國註冊會計師在相關國
際事務中的制度性話語權。此外，他還利
用各種出訪機會，與相關國際專業組織密
切溝通，為中國經濟聲辯，為中國註冊會
計師行業發聲。

■■全國政協委員張連起全國政協委員張連起

■■今年今年11月月1212日日，，全國政協全國政協「「提升中華老字號品牌質量提升中華老字號品牌質量」」雙周會上雙周會上，，俞正聲主俞正聲主
席與張連起席與張連起（（左一左一））親切握手親切握手。。

■■張連起張連起（（右二右二））為豐富提案內容為豐富提案內容，，廣泛徵求意見廣泛徵求意見。。

■■20152015全國政協聯組會議上張連起發言全國政協聯組會議上張連起發言。。

■■張連起張連起（（左一左一））參加調研活動參加調研活動。。

■■張連起在東北老工業基地調研張連起在東北老工業基地調研。。

■■以上均為張連以上均為張連
起出版的著作起出版的著作。。


